

## **BAB IV**

### **PEMBAHASAN dan EVALUASI**

#### **A. PEMBAHASAN**

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan suatu bentuk pendidikan ilmu kemasyarakatan yang harus dipahami oleh seluruh mahasiswa. Melalui KKN ini mahasiswa akan merasa lebih terdidik untuk menghadapi permasalahan yang muncul di dalam masyarakat serta lebih peka terhadap lingkungan sendiri.

Kuliah kerja Nyata Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta periode LXI tahun akademik 2016/2017. Divisi XIII.A.1 yang berlokasi di Dusun Pancuran, Terong, Dlingo, Bantul, Yogyakarta. Dilaksanakan mulai tanggal 26 Januari sampai 24 Februari 2017. Adapun sarana dan prasarana kerja yang kami susun sebelum melaksanakan KKN di Dusun Pancuran adalah sebagai berikut:

1. Program yang Terlaksana
  - a. Bidang Keilmuan dan Bimbingan Belajar
    - 1) Pelatihan Pendidikan Agama Islam

Pelatihan pendidikan agama islam dilaksanakan pada tanggal 31 Januari 2017 dan 1,2,4 dan 8 Februari 2017 yang bertujuan untuk melatih anak-anak untuk belajar dan memahami beberapa materi yang ada dalam pendidikan agama islam yang cukup penting, seperti ilmu tajwid, pelatihan ustad-ustadzah tingkat dasar dan mahir, serta pemberian materi Thaharah.

## 2) Bimbingan Belajar

Bimbingan belajar yang dilaksanakan mencakup mata pelajaran SD meliputi matematika, bahasa Indonesia, bahasa Inggris, bahasa Jawa, IPA, IPS, PKn, Pendidikan Agama Islam dan lain-lain. Kegiatan bimbingan belajar ini ada yang sesuai dan tidak sesuai dengan matrik. Program kerja ini dilaksanakan senin-minggu pada tanggal 27, 28, 29, 31, 2, 3, 4 6, 7, 10, 12, 13 14, 15, 19 23 oleh kode anggota a, b, d, e, f, i. Bimbingan belajar dilaksanakan dengan durasi 50 menit setiap pertemuan.

## 3) Penerapan konsep fisika melalui ekperimen

Dilaksanakan pada tanggal 21 februari 2017 di posko KKN dusun pancuran. Penerapan konsep fisika melalui ekperimen bertujuan untuk memberikan pengetahuan tentang konsep fisika secara sederhana kepada anak-anak dusun pancuran dengan materi tentang tekanan hidrostatika melalui ekperimen telur air dan garam serta materi tentang tegangan permukaan melalui eksperimen silet dan air.

## 4) Penyelenggaraan pelatihan komputer

Pelatihan komputer dilaksanakan pada tanggal 3, 4, 6 februari 2017 di ruang serbaguna dusun pancuran. Pelatihan ini berisi 2 materi yaitu pelatihan pembuatan blog serta pelatihan pengetikan 10 jari. Pelatihan blog dilaksanakan dengan tujuan untuk memberikan pengetahuan kepada remaja tentang cara memanfaatkan E-mail di yahoo salah satu cara dengan membuat blog. Pelatihan pengetikan 10

jari dilaksanakan dengan tujuan untuk membekali anak – anak dusun pancuran dengan melatih cara mengetik dengan menggunakan 10 jari

5) Penyelenggaraan tutorial pelatihan software

Pelatihan software dilaksanakan pada tanggal 3,4,6,7,9 februari 2017. Pelatihan ini terdiri dari 5 materi yang diberikan yaitu Microsoft excel, Microsoft word, Microsoft power point. Pembuatan Gmail, Pembuatan Google Drive. Pelatihan ini bertujuan untuk memberikan wawasan tentang cara pengoperasian komputer serta memberikan wawasan cara pembuatan Gmail dan Google drive agar bisa diterapkan dan bisa dimanfaatkan untuk membantu kegiatan sehari – hari khususnya yang berhubungan dengan internet.

6) Penyelenggaraan Pelatihan Speaking

Pelatihan speaking adalah suatu program yang bertujuan agar anak dapat berkomunikasi lisan sederhana dalam bahasa Inggris. Pelatihan ini terdiri dari 2 materi pokok, yaitu Self Introduction dan Song. Pertemuan 1 diselenggarakan pengenalan speaking dengan menyampaikan materi kepada anak-anak pada tanggal 3 Februari 2017. Pertemuan 2 diselenggarakan pada tanggal 4 Februari 2017 yaitu pelatihan speaking dengan metode Cat and Mouse Game yaitu siswa sebagai Cat berdiri di tengah lingkaran.

7) Penyelenggaraan CALISTUNG

Program Penyelenggaraan Calistung ini diadakan pada tanggal 29 Januari 2017 dan 7, 8, 9 Februari 2017 yang bertujuan untuk anak-

anak dapat menulis dan membaca di usia sedini mungkin dan melatih anak-anak untuk dapat mengenal angka dan matematika pada usia dini, sebagai bekal awal untuk anak-anak tingkat pendidikan Taman Kanak-kanak ( TK ) dalam memasuki jenjang pendidikan di Sekolah Dasar dan memperkuat CALISTUNG untuk anak kelas 1 dan 2 SD.

8) Pelaksanaan Pelatihan Baris-Berbaris

Pelatihan baris-berbaris ini bertujuan untuk menumbuhkan sikap jasmani yang tegap dan tangkas, rasa persatuan disiplin sehingga dengan demikian senantiasa dapat mengutamakan kepentingan tugas di atas kepentingan individu, dan secara tak langsung juga menanamkan rasa tanggung jawab. Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 1,2,3, dan 7 Februari 2017.

9) Penyelenggaraan penyuluhan internet

Penyuluhan internet dilaksanakan pada tanggal 31 Januari 2017 bertempat di posko KKN. Kegiatan ini bertujuan untuk memberikan penyuluhan tentang dampak positif dan negatif terhadap penggunaan internet bagi anak – anak di Dusun Pancuran. Penyuluhan juga dilakukan untuk memberikan kesadaran terhadap anak – anak agar bisa memanfaatkan internet sebagaimana mestinya.

10) Pemberian Motivasi Menabung Usia Dini

Maksud dari kegiatan Pemberian motivasi menabung sejak dini adalah untuk memberikan pemahaman kepada anak-anak Dusun Pancuran bahwa menabung sangat bermanfaat bagi masa depan.

Tujuan dari kegiatan ini adalah mensosialisasikan tentang pentingnya menabung usia dini dan menjelaskan manfaat dari menabung pada usia dini sehingga dapat memotivasi anak dalam menabung.

11) Penyelenggaraan Sosialisasi Mata Uang Rupiah & Asing

Maksud dari kegiatan ini adalah untuk memberikan pengenalan dan juga memberi pemahaman kepada anak-anak Dusun Pancuran tentang keberagaman mata uang yang ada di berbagai negara dengan nilai tukar rupiahnya. Selain itu juga ada pengenalan mata uang Rupiah yang baru saja diresmikan.

12) Penyelenggaraan bimbingan kelompok

Penyelenggaraan layanan bimbingan kelompok dilaksanakan sebanyak dua kali, yang pertama yakni tentang membina persahabatan yang baik, terlaksana pada hari Jumat 03 Februari 2017 dengan durasi seratus menit. Tujuan penyelenggaraan layanan bimbingan kelompok ini untuk meningkatkan pemahaman anak tentang cara membina persahabatan yang baik sejak usia SD. Kedua, layanan bimbingan kelompok tentang mulailah bersyukur (pemutaran video tentang syukur, terlaksana pada hari jumat 10 Februari 2017. Penyelenggaraan layanan bimbingan kelompok ini yaitu untuk meningkatkan pemahaman anak tentang cara bersyukur melalui hal kecil yang telah diperoleh.

b. Bidang Keagamaan

1) Pendampingan TPA

Program pendampingan TPA ini diadakan pada tanggal 30,31 Januari 2017 dan 1,2,4,5,6,7,8,9,13,14,15,20,21,22,23 februari 2017 yang bertujuan untuk mengaktifkan kembali minat baca qur'an khususnya pada anak-anak usia sekolah dasar dengan berbagai materi yang diberikan . Sehingga terbentuk motivasi agar program TPA tidak hanya terfokus pada ilmu membaaca qur'an, namun juga mendapatkan ilmu lain melalui bernyaanyi, hafalan surat pendek, hafalan doa sehari-hari dan adzan.

#### 2) Pengaktifan tempat ibadah

Pengaktifan tempat ibadah dilaksanakan pada tanggal 31 januari, 9,21,23 februari 2017. Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan untuk membersihkan sarana dan prasarana masjid al-hidayah. Kegiatan yang dilakukan yaitu seperti menyapu lantai masjid, mengepel lantai masjid, membersihkan kaca, menyapu halaman, membersihkan toilet masjid serta mencuci mukena.

#### 3) Penyelenggaraan Pengajian Bersama

Penyelenggaraan Pengajian Bersama diadakan pada tanggal 30 Januari 2017 yang bertempat di Balai Pedukuhan Pancuran dengan jumlah 200 orang jamaah. Pengajian ini diadakan untuk mempererat tali silaturahmi dan siraman rohani yang diberikan oleh narasumber yang didatangkan dari Terong..

### c. Bidang Seni dan Olahraga

#### 1) Pelatihan seni mading dan kaligrafi

Pelatihan seni mading dilaksanakan pada tanggal 13 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak sedangkan pelatihan kaligrafi dilaksanakan pada tanggal 14 Februari 2017 dengan sasaran anak-anak. Kegiatan ini bertujuan untuk melatih kreatifitas anak dimulai sejak usia dini dan juga menanamkan sifat agamis dalam setiap kesenian agar terbiasa berbuat sesuai norma sejak usia dini.

2) Penyelenggaraan pelatihan kesenian

Pelatihan kesenian dilaksanakan pada tanggal 4,14 Februari 2017. Pelatihan ini dilakukan 2 sesi yaitu mewarnai kaligrafi dan mewarnai kartun islami. Pelatihan ini bertujuan untuk meningkatkan kreatifitas anak serta untuk mengembangkan ide kreatif pada anak – anak di Dusun Pancuran.

3) Penyelenggaraan kegiatan menggambar dan mewarnai

Penyelenggaraan kegiatan menggambar dan mewarnai bertujuan untuk berkreasi dan menambah kreatifitas anak. Kegiatan ini dibagi menjadi 2 yaitu menggambar dan mewarnai dengan masing-masing durasi 100 menit. Kegiatan mewarnai dilaksanakan pada tanggal 26 Januari 2017. Kegiatan menggambar dilaksanakan pada tanggal 30 Januari 2017.

4) Penyelenggaraan Pelatihan Kerajinan Tangan

Dilaksanakan pada tanggal 3,4,10, dan 13 Februari 2017. Penyelenggaraan pelatihan kerajinan tangan ini bertujuan untuk mengenalkan beberapa jenis kerajinan tangan kepada anak-anak dan

ibu-ibu. Selain itu juga dapat mengasah psikomotorik serta kreativitas anak-anak dengan membuat sebuah kerajinan tangan baik menggunakan bahan stick ice cream serta untuk meningkatkan kemampuan ibu-ibu dengan pembuatan kerajina tangan berbahan kain flanel, yang diharapkan dapat dikembangkan untuk masa yang akan datang.

#### 5) Penyelenggaraan Permainan Tradisional

Penyelenggaraan permainan tradisional ini bertujuan agar anak jaman sekarang mengetahui permainan tradisional karena kebanyakan anak jaman sekarang tidak mengetahui apa saja permainan tradisional. Permainan tradisional ini diselenggarakan pada tanggal 2 Februari 2017. Sasaran program ini adalah anak-anak SD di dusun Pancuran.

#### 6) Pendampingan Kreatifitas Anak

Tujuan dari kegiatan ini adalah membantu mengeluarkan potensi yang dimiliki anak-anak, melatih kemampuan kreatifitas yang dimiliki oleh anak-anak dan merangsang fungsi otak kanan karena kegiatan ini merupakan kegiatan hiburan, memberikan motivasi kepada anak-anak agar selalu berpikir kreatif dalam kehidupan sehari-hari. Sasaran yang ingin dicapai, agar anak-anak di Dusun Pancuran dapat belajar sambil bermain dan memaksimalkan fungsi otak kanan.

#### 7) Penyelenggaraan apresiasi seni musik



Kegiatan ini bertujuan untuk mengenalkan lagu-lagu kebangsaan/nasional pada anak-anak TK. Kegiatan pertama yakni tentang mengenalkan lagu wajib nasional Indonesia Raya yang terlaksana pada hari Kamis, 09 Februari 2017. Kegiatan kedua yakni tentang mengenalkan lagu nasional Garuda Pancasila yang terlaksana pada hari Sabtu, 11 Februari 2017. Kegiatan ketiga yakni tentang mengenalkan lagu nasional Satu Nusa Satu Bangsa dengan diikuti oleh 5 orang anak TK, terlaksana pada hari Minggu, 12 Februari 2017.

8) Pelaksanaan Festival Anak Soleh

Pelaksanaan festival anak soleh dilaksanakan pada tanggal 10 dan 11 Februari 2017 bertempat di Masjid Dangwesi serta Posko KKN. Perlombaan yang dilaksanakan yaitu lomba adzan, lomba doa sehari-hari, lomba surah pendek dan lomba fashion show. Pelaksanaan perlombaan ini bertujuan untuk meningkatkan minat anak-anak terhadap Al-Qur'an dan minat menghafal doa-doa serta surah surah pendek bagi anak-anak. Selain itu dengan perlombaan ini diharapkan anak-anak memperoleh motivasi untuk tetap semangat melaksanakan TPA dan mempelajari ilmu agama lebih baik lagi.

d. Bidang Tematik dan NonTematik

1) Pelatihan kewirausahaan

Dilaksanakan pada tanggal 7, 15, dan 20 dilaksanakan di Posko KKN dan Balai Dusun RT 03 Pancuran. Bertujuan untuk meningkatkan kemampuan ibu-ibu dan remaja di Dusun Pancuran dalam hal

pembuatan makanan seperti Nugget Tahu, Bubuk Instan Jahe, dan martabak berbahan dasar tepung mocaf. Pelatihan kewirausahaan ini diikuti dengan antusias oleh ibu-ibu dan remaja dusun Pancuran.

2) Penyelenggaraan Pendampingan Posyandu

3) Pendampingan posyandu dilaksanakan pada tanggal 16 februari 2017 bertempat di PAUD Anggrek untuk RT 03 dan 04. Sedangkan pada tanggal 17 februari 2017 bertempat di Posko KKN. Pendampingan posyandu ini bertujuan untuk membantu dalam pelaksanaan posyandu yang ada di Dusun Pancuran. Selain itu dapat memberikan pengalaman kepada Mahasiswa KKN tentang pelaksanaan posyandu yang selalu dilaksanakan oleh kelompok masyarakat di Dusun Pancuran.

4) Perlombaan Tonis

Lomba ini bertujuan untuk menarik minat anak-anak yang ada di kecamatan Dlingo dengan ketentuan maksimal umur 12 tahun. Lomba ini diselenggarakan pada tanggal 16 Februari 2017 dan bertempat di GOR Tekik. Lomba ini diikuti oleh 19 Tim yang per-Timnya terdiri dari dua orang pemain inti dan satu orang pemain cadangan.

5) Perlombaan gerak dan lagu

Perlombaan gerak lagu diadakan pada tanggal 19 februari 2017 bertempat di kecamatan Dlingo. Lomba ini diikuti 24 peserta perwakilan dari pedukuhan yang berada di wilayah Dlingo. Lomba

ini adalah salah satu ajang besar yang di adakan oleh mahasiswa KKN Dlingo yang bertujuan untuk mengasah keterampilan dan kreatifitas seni serta melaatih kepercayaan diri anak.

6) Penyelenggaraan Mocaf Kecamatan

Penyelenggaraan pelatihan mocaf tingkat kecamatan terlaksana pada hari Minggu, 12 Februari 2017. Tujuan diselenggarakannya kegiatan ini yaitu untuk memberikan pelatihan terkait cara pengolahan makanan dengan berbahan dasar tepung mocaf sebagai pengganti tepung terigu.

7) Penyelenggaraan Kerja Bakti

Kerja bakti dilakukan pada tanggal 27, 28, dan 29 Januari 2017. Pelaksanaan kerja bakti dilakukan di Lingkungan Dusun, Lingkungan RT 01 dan Lapangan Dangwesi. Khusus di lapangan dangwesi kerja bakti dilakukan bertujuan untuk membersihkan lapangan dan mempersiapkan tempat untuk pelaksanaan perlombaan voly di Dusun Pancuran dengan bekerja sama dengan pihak Karang Taruna.

8) Pendampingan PAUD

PAUD atau yang lebih di kenal Pendidikan Anak Usia Dini di dusun Pancuran, Terong terdapat 2 titik yaitu PAUD DAHLIA di RT 02 dan PAUD ANGGREK di RT 03. Kegiatan PAUD dilaksanakan pada tanggal 30, 31 Januari 2017, 1, 2, 4, 8, 13 Februari 2017. Pendampingan yang dilakukan diantaranya menemani, mengamati,

mengajari anak-anak dengan sesuatu yang baru. Disamping mendampingi anak-anak PAUD, diselingi dengan pelaksanaan program kerja dari anggota kelompok yang mempunyai sasaran di PAUD.

9) Pendampingan Administrasi PKK

Pendampingan administrasi PKK dilaksanakan pada tanggal 5 februari 2017 di gedung serba guna RT 03 Pancuran. Pendampingan administrasi PKK ini bertujuan untuk mempelajari bagaimana suatu organisasi di Dusun itu berjalan dengan baik, selain saat pendampingan PKK ini mahasiswa KKN juga bersilaturahmi dengan ibu-ibu RT 03 dan RT 04 dusun Pancuran sekaligus mensosialisasikan program kerja yang akan dilaksanakan oleh Mahasiswa KKN.

10) Penyelenggaraan PMT PKK

Dilaksanakan pada tanggal 27 januari 2017 di posko KKN. Bertujuan untuk memberikan snack kepada anggota PKK yang sedang melaksanakan rapat bulanan. Snack berupa sop buah yang dibuat sendiri oleh mahasiswa KKN.

11) Penyelenggaraan Minggu Sehat

Penyelenggaraan minggu sehat yang dilakukan adalah senam bersama dan jalan sehat. Pada awalnya senam bersama ini akan dilakukan di dua titik yaitu RT 01, RT 03, dan RT 07. Tetapi dikarenakan keterbatasan waktu pelaksanaan senam bersama hanya

terlaksana di satu titik yaitu RT 01. Dilaksanakan pada tanggal 19 februari 2017.

#### 12) Pelatihan Gerak Lagu

Pelatihan gerak dan lagu dilaksanakan pada tanggal 6,9,15,16,18 februari 2017 di posko KKN. Pelatihan gerak dan lagu ini dilaksanakan bertujuan untuk mengasah kreatifitas, keberanian dan sekaligus memberikan kesempatan kepada anak untuk mengeksplorasi bakat khususnya dibidang kesenian gerak dan lagu sehingga anak dapat terlatih rasa percaya dirinya untuk tampil di depan umum.

#### 13) Pelatihan Tonis

Pelatihan tonis dilaksanakan di halaman depan posko KKN UAD Dusun Pancuran pada tanggal 6, 7, 9, 12, 14, dan 15. Pelatihan ini diikuti oleh anak-anak sekitar posko KKN dan 4 orang peserta tonis. Kegiatan ini mendapatkan respon baik oleh warga terutama orang tua peserta lomba.

#### 14) Penyuluhan Bahaya Narkoba dan Seks Bebas

Penyuluhan bahaya narkoba dan seks bebas terlaksana pada tanggal 4,8 dan 20 februari 2017 dengan program penyuluhan bahaya narkoba dan seks bebas pada tanggal 4 dan 20 februari 2017 dengan tujuan mengenalkan bahaya seks bebas dan narkoba untuk kalangan remaja mengingat arus globalisasi sangat kuat dan penting untuk membentengi diri dengan ilmu tersebut.

15) Penyelenggaraan Sosialisasi Kandungan Gizi dari Olahan Makanan  
Sosialisasi kandungan gizi pada olahan makanan diadakan pada tanggal 8februari 2017 bertujuan mengenalkan bahaya-bahaya zat kimia yang terdapat dalam pengawet, pewarna dan penyedap makanan sehingga perlu adanya kehati-hatian dalam memberikan makanan bagi anak.

16) Pelatihan kerajinan tangan

Pelatihan kerajinan tangan ini dilaksanakan pada tanggal 28 januari, 2, 3, 5, 14, 16 februari 2017 di RT 01 dan RT 03 Dusun Pancuran. Pelatihan kerajinan tangan ini bertujuan untuk meningkatkan kreatifitas pada anak dalam membuat karya seni atau kerajinan tangan dari bahan kain flannel, akrilik serta manik – manik. Bahan yang ada dibuat untuk dijadikan kerajinan tangan seperti gantungan kunci, asesoris (gelang atau kalung) serta bross.

17) Penyelenggaraan Percobaan Fisika Secara Sederhana

Dilaksanakan pada tanggal 8 februari 2017 di posko KKN. Bertujuan untuk memberikan pengetahuan tentang konsep fisika secara sederhana kepada anak-anak dusun pancuran dengan materi tentang tekanan udara melalui eksperimen balon, baking soda dan cuka.

18) Penyelenggaraan Penyuluhan Internet

Program ini dilaksanakan pada tanggal 29 Januari 2017 dan 5 Februari 2017. Program ini bertujuan untuk menambah wawasan anak-anak tentang internet secara sederhana. Kegiatan ini diadakan

di Posko KKN. Materi yang diberikan berupa pengenalan penggunaan internet secara sederhana dan pemanfaatan internet secara keseluruhan.

19) Penyuluhan bahaya rokok

Penyuluhan bahaya rokok dilaksanakan pada tanggal 29 Januari 2017, 14 Februari 2017. Penyuluhan ini dilakukan 2 sesi dengan materi informasi umum kandungan rokok serta informasi tentang bahaya rokok bagi kesehatan pada remaja di dusun pancuran. Penyuluhan ini bertujuan untuk memberikan kesadaran tentang bahaya rokok serta dampak yang terjadi akibat merokok.

20) Pendampingan Mendongeng

Program ini dilaksanakan pada tanggal 29 Januari 2017 dan 8 Februari 2017. Program ini bertujuan untuk menambah wawasan anak-anak tentang cerita rakyat yang ada di nusantara. Kegiatan dibagi menjadi dua sesi yaitu pertama adalah mengenalkan anak-anak akan cerita rakyat tentang Sangkuriang, sedangkan yang kedua yaitu cerita tentang Timun Mas. Kegiatan ini diadakan di Posko KKN. Materi yang diberikan berupa narasi dan video.

21) Pemutaran film motivasi islam

Dilaksanakan pada tanggal 1,9, dan 22 2017 di posko KKN. Bertujuan untuk memberikan motivasi kepada anak-anak dengan memutar film islam. Sehingga anak-anak dapat lebih antusias dan

dapat memahami islam secara baik dengan langsung melihat film yang diiputar.

#### 22) Pembuatan peta desa

Pembuatan peta desa dilaksanakan pada tanggal 8,13,14,18 februari 2017. Pembuatan peta desa dilakukan dengan melaksanakan survey di wilayah dusun pancuran serta dilanjutkan dengan pembuatan peta desa. Pembuatan peta desa bertujuan untuk memberikan kemudahan kepada warga pancuran atau masyarakat umum untuk mengetahui lokasi yang ada di dusun pancuran.

#### 23) Penyuluhan Kesehatan

Penyuluhan Kesehatan dilaksanakan pada tanggal 28 Januari, 1, 2, 4, 5, 6, 8, 9, 13, dan 14 Februari 2017. Bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan Masyarakat dan anak-anak di Dusun Pancuran tentang kesehatan. Program KKN dalam bidang Kesehatan yang telah dilaksanakan meliputi

- a) Penyuluhan Kesehatan Tentang Cara Mencuci Tangan dan Menggosok Gigi dengan Baik dan Benar;
- b) Penyelenggaraan sosialisasi sadar lingkungan sekitar;
- c) Penyelenggaraan Penyuluhan 3M (Menguras, Mengubur dan Menutup);
- d) Penyuluhan P3K (Pertolongan Pertama Pada Kecelakaan);
- e) Sosialisasi tentang perilaku hidup sehat;



24) Penyuluhan bahaya makanan yang mengandung bahan pewarna dan pengawet.

Penyuluhan bahaya makanan yang mengandung bahan pewarna dan pengawet bertujuan agar anak dapat mengetahui, memahami, mengenal membedakan dan menilai produk-produk makanan jajanan yang menggunakan bahan makanan pemanis dan pewarna beserta bahayanya. Kegiatan yang dilaksanakan di RT 01 pada tanggal 19 Februari 2017 bertempat di posko. Kegiatan yang dilaksanakan di RT 03 pada tanggal 15 Februari 2017 bertempat di rumah Bu Lasmi.

25) Penyelenggaraan permainan tradisional

Penyelenggaraan permainan tradisional dilaksanakan pada tanggal 1,2,3,11,21,22 oleh kode anggota b, d, e, h. Permainan tradisional tersebut antara lain adalah sarukkan, lompat tali, bakiak, congkak, bola bekel dan lain-lain. Penyelenggaraan permainan ini bertujuan untuk melestarikan permainan tradisional.

26) Pengenalan lagu-lagu daerah

Lagu-lagu daerah harus kita kenalkan kepada anak sejak usia dini, sebagai salah satu warisan budaya luhur yang harus kita lestarikan. Anak sebagai generasi penerus wajib dikenalkan dengan lagu-lagu daerah ini agar anak dapat mengenali, memahami, dan mencintai budaya bangsanya, menjadikannya sebagai jati diri anak bangsa. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 4 Februari 2017 di PAUD ANGGREK RT 03.

#### 27) Penyelenggaraan pelatihan Kewirausahaan

Pelaksanaan kegiatan pelatihan olahan makanan tradisional terdapat tiga pelatihan yaitu pembuatan olahan snack ringan dari buah pisang, pembuatan olahan makanan putu ayu dan rolade tahu. Pada pelaksanaan kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 8, 10, dan 15 Februari 2017. Tujuan pelaksanaan kegiatan ini yaitu untuk memberikan pelatihan sekaligus pengarahan terkait pengolahan snack pisang, rolade tahu, dan putu ayu, sehingga nantinya dapat diperjual belikan sebagai pelatihan kewirausahaan.

#### 28) Pelatihan Finger Painting

Program Penyelenggaraan Calistung ini diadakan pada tanggal 28 Januari 2017 bertujuan sebagai media ekspresi emosi anak, anak akan menuangkan ekspresi jiwanya dengan warna-warna yang sesuai kondisi emosionalnya, meningkatkan daya imajinasi dan kreatifitas anak.

#### 29) Pelatihan Stimulasi Motorik Halus

Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 16 Februari 2017 di Posko KKN. Pelatihan ini bertujuan untuk merangsang atau melatih motorik halus anak. Dengan dilakukannya pelatihan motorik halus ini diharapkan anak-anak yang tadinya masih kaku dalam mengerjakan hal detail seperti mengikat tali sepatu.

#### 30) Pelaksanaan pelatihan seni drama

Pelatihan ini bertujuan adalah untuk memberikan bekal pengalaman Estetis sebagai imbang pengetahuan intelektualitas yang diperolehnya, sehingga mereka akan tumbuh menjadi pribadi yang utuh kelak dikemudian hari. Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 8 Februari 2017. Sasaran program ini adalah anak-anak SD di dusun Pancuran. Dalam pelaksanaannya, pelatihan ini dilakukan sebanyak 1x pertemuan, yang berdurasi 200 menit.

#### 31) Pelaksanaan Pelatihan melukis abstrak

Pelatihan ini bertujuan untuk agar anak mengetahui seni melukis abstrak, melukis abstrak sebagai sarana untuk menggali potensi anak yang terpendam, mengembangkan daya imajinasi dan kemampuan berpikir visual, serta kemampuan mengolah warna. Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 28 Januari 2017. Sasaran program ini adalah anak-anak SD di dusun Pancuran. Dalam pelaksanaannya, pelatihan ini dilakukan sebanyak 1x pertemuan, yang berdurasi 200 menit.

#### 32) Pelaksanaan Pelatihan kaligrafi

Pelatihan ini bertujuan untuk menghasilkan para pelukis kaligrafi yang mampu menerapkan ilmu dan keterampilannya secara baik, sistematis, ilmiah sesuai dengan kaidah-kaidah khattiyah. Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 29 Januari 2017. Sasaran program ini adalah anak-anak SD di dusun Pancuran.

#### 33) Pelaksanaan program pengenalan pewayangan dan gamelan jawa.

Program ini bertujuan supaya anak-anak mengenal, mengerti dunia pewayangan dan gamelan Jawa. Anak-anak juga diajarkan untuk melestarikan budaya negeri sendiri. Program ini dilaksanakan pada tanggal 4 Februari 2017. Sasaran program ini adalah anak-anak SD di Dusun Pancuran. Dalam pelaksanaannya, program ini dilakukan sebanyak 1x pertemuan, yang berdurasi 100 menit.

#### 34) Pelaksanaan Penyuluhan Literasi Ekonomi

Dilaksanakan pada tanggal 3 dan 7 Februari 2017 di Lapangan Dangwesi dan di Posko Unit A.3. Maksud dan tujuan dari program kerja literasi ekonomi adalah untuk memberi pemahaman kepada masyarakat khususnya ibu-ibu dan atau remaja wanita yang ada di Dusun Pancuran terkait dalam membuat pilihan yang cerdas terhadap penggunaan sumber daya dan penentuan pembuatan keputusan ekonomi sehari-hari.

## 2. Program yang Tidak Terlaksana

### a. Penyelenggaraan Minggu Sehat

Penyelenggaraan minggu sehat terbagi atas 2 kategori yaitu senam bersama dan jalan sehat. Senam bersama dilakukan untuk empat sasaran, tetapi pada pelaksanaannya hanya dapat dilakukan satu kali yaitu untuk RT 01. Untuk RT 03, RT 06, dan RT 07 tidak dapat terlaksana. Selain itu untuk jalan sehat masyarakat Dusun Pancuran juga tidak dapat terlaksana dikarenakan kurang antusiasnya masyarakat dan

letak rumah masyarakat satu dengan lainnya yang cukup jauh. Selain itu Faktor penyebab tidak terlaksananya program ini dikarenakan waktu yang kurang dan bertabrakan dengan beberapa program lainnya, serta kurang antusiasnya masyarakat dengan program ini.

b. Pendampingan Perlombaan TOGA

Program ini bertujuan untuk membantu pelaksanaan Lomba TOGA yang sedang diikuti oleh Dusun Pancuran. Tetapi program ini tidak terlaksana satu pun. Penyebab program ini tidak terlaksana karena proses perlombaan sudah mendekati akhir perlombaan, dan dari pihak dusun tidak memberikan tugas kepada mahasiswa KKN untuk pelaksanaan perlombaan TOGA ini.

3. Program Baru Diluar Rencana

a. Pendampingan Perlombaan Voly Pancuran-Saradan

Program ini merupakan program tambahan yang diberikan oleh pihak Karang Taruna Dusun Pancura. Pendampingan yang dilakukan adalah sebagai kepanitian tambahan. Tugas dari mahasiswa KKN yaitu sebagai panitia dokumentasi dan panitia kesehatan. Program ini berlangsung selama satu bulan penuh pada bulan Februari. Tetapi karena keterbatasan waktu dan kegiatan KKN , mahasiswa KKN hanya melaksanakan pendampingan sebanyak 4-6 kali. Kegiatan ini dilakukan pada malam hari dari pukul 20.00-22.00 WIB.

b. Pelatihan Roket Air

Pelatihan roket air merupakan kegiatan bersama khusus mahasiswa untuk Program Studi Fisika. Kegiatan ini tidak termasuk dalam perencanaan proker. Kegiatan ini dilakukan di Lapangan Terong I dengan sasaran anak-anak baik dari Dusun Pancuran, Terong I, ataupun Terong II. Kegiatan ini bertujuan mengenalkan Roket Air yang terbuat dari bahan-bahan yang mudah untuk di cari, serta mengajarkan anak-anak tentang konsep fisika dalam roket air tersebut secara sederhana.

c. Pelatihan Memasak

Kegiatan ini merupakan kegiatan yang ditambah atas permintaan dari ibu-ibu PKK RT 03. Ibu-ibu PKK RT 03 meminta mahasiswa KKN untuk mengajarkan beberapa masakan baru kepada kader PKK, sehingga kader PKK dapat memperoleh ilmu yang baru, dan diharapkan dengan pelatihan ini dapat dimanfaatkan untuk masa yang akan datang.

d. Perlombaan Futsal

Perlombaan futsal merupakan program kerja kecamatan. Dilaksanakan pada tanggal 17 dan 18 Februari 2017. Kegiatan ini merupakan kegiatan besar yang diadakan oleh mahasiswa KKN UAD se-kecamatan. Peserta pada kegiatan ini bahkan mencapai lebih dari 40 Tim yang berasal bukan hanya dari kecamatan Dlingo saja, tetapi juga dari beberapa daerah Luar Dlingo.

## **B. EVALUASI**

### **1. Faktor-faktor Penghambat**

Pelaksanaan program kerja KKN tidak sebaik apa yang direncanakan ketika pelaksanaannya. Terdapat beberapa hambatan yang terjadi pada proses pelaksanaan KKN ini, hambatan-hambatan tersebut antara lain :

- a. Lokasi KKN yang sangat luas. Khusus Dusun Pancuran memiliki jumlah RT yang paling banyak diantara dusun lainnya. Dusun pancuran merupakan dusun yang luasnya cukup besar dibandingkan dusun lain yang ada di desa Terong. Sehingga menyebabkan sulitnya mahasiswa KKN untuk merangkul keseluruhan masyarakat Pancuran.
- b. Keterbatasan infrastruktur di Dusun Pancuran yaitu kondisi jalan yang masih sulit untuk dilalui. Jalan menuju beberapa RT masih berbentuk jalan tanah, ataupun corblock hanya pada satu jalur. Sehingga ketika cuaca hujan, jalan menjadi licin, dan sulit untuk dilalui oleh mahasiswa KKN yang masih tidak terbiasa.
- c. Masyarakat yang terbagi atas 2 kelompok. Maksudnya adalah masyarakat terbagi atas 2 kelompok RT, untuk RT 1,2,5,6,7,8 menjadi satu wilayah. Sedangkan untuk RT 3 dan 4 menjadi satu wilayah lagi. Sehingga masyarakat pun terbagi atas 2 kelompok tersebut, menyebabkan pertemuan-pertemuan yang dilaksanakan pun diharuskan terbagi atas 2 tempat pelaksanaannya.

## 2. FaktorFaktor Pendukung

Pada pelaksanaan program kerja KKN, selain adanya faktor penghambat terdapat pula faktor pendukung yang mempengaruhi suksesnya pelaksanaan program kerja KKN, yaitu:

- a. Tingginya respon positif dan dukungan penuh serta kerja sama dari toko masyarakat, warga masyarakat setempat terhadap rencana kegiatan mahasiswa di Desa Pancuran sehingga pada pelaksanaan program kerja dapat berjalan dengan cukup baik walaupun terdapat perubahan jadwal pelaksanaan program.
- b. Aktifnya organisasi yang ada di Dusun Pancuran memudahkan mahasiswa KKN untuk ikut berpartisipasi dan berbaaur dengan masyarakat Dusun Pancuran. Selain itu memudahkan mahasiswa KKN dalam mensosialisasikan program kerja dari mahasiswa KKN kepada masyarakat.
- c. Berkat besarnya rasa kekeluargaan dan kerjasama antar anggota KKN Reguler UAD Unit XIII.A.1 Dusun Pancuran, Terong, Dlingo, Bantul, Yogyakarta, program kerja yang dirancang dan dilaksanakan Mahasiswa KKN Reguler UAD Periode LXI dapat berjalan dengan baik dan terasa mudah untuk dikerjakan setiap jadwalnya sehingga tidak menemui permasalahan yang berarti dalam pelaksanaan program KKN Reguler UAD.

Program kerja yang dilaksanakan mahasiswa KKN Reguler UAD di Dusun Pancuran, Terong, Dlingo, Bantul, Yogyakarta dapat dilaksanakan dengan baik berkat kerjasama mahasiswa KKN dan dukungan dari keseluruhan masyarakat Dusun Pancuran yang tidak bisa kami sebutkan satu persatu.